



RAPPORT D'ACTIVITÉS

9^e édition des

Journées internationales de la Francophonie (JIF) en Mauricie

Du 18 au 28 mars 2021

29 juin 2021

Sous le thème régional « Fiers au cœur de la Francophonie »

Bilan des Journées internationales de la Francophonie (JIF) en Mauricie en 2021

- Depuis maintenant 9 ans, les célébrations annuelles des JIF en Mauricie
La 9e édition : du 18 au 28 mars 2021
- **12 partenaires** des milieux éducatifs, culturels et socioéconomiques
- **18 activités en mode virtuelles et diffusées à l'international** : gala d'ouverture, conférences, table-ronde, dictée textée, soirée poésie, théâtre, visite virtuelle, concours littéraires...
- **Un événement marquant** : Gala d'ouverture webdiffusé en direct partout dans le monde
- **Nouveauté de cette année** : Le rendez-vous de la Francophonie sur le Web
 - **1^{re} édition du concours défi JIF capsule vidéo sur les réseaux sociaux**
Objectif : « Inonder » les réseaux sociaux pendant les dix journées de la Francophonie du 18 au 28 mars 2021, pour créer une spontanéité, une contagion sur le fait français;
 - **40 vidéos des partenaires de 12 pays diffusées sur le Web**



Pour consulter la programmation complète 2021

www.francophonieenmauricie.com

Les activités phares

<p>Gala d'ouverture 18 mars 2021</p> <p>Centre d'Évènements et de Congrès interactifs (CECI) de Trois-Rivières</p>	<p>Gala d'ouverture de la 9^e édition des JIF en Mauricie sous le thème « Fiers au cœur de la Francophonie ».</p> <p>Animation : Gabriel Frappier, comédien</p> <p>Artistes invités : Fred Pellerin, David Goudreault et Zachary Richard.</p> <p>Avec la présence virtuelle du premier ministre du Québec, de deux ministres et de la secrétaire générale de l'Organisation internationale de la Francophonie</p> <ul style="list-style-type: none"> • 3 095 vues sur Facebook de l'UQTR (23 partages) • Un mélange équilibré des prestations des mondes culturels, éducatifs et politiques en présentiel et en mode virtuel avec 30 vidéos webdiffusés en direct
<p>Dictée-textée 26 mars 2021</p>	<p>Par David Goudreault, romancier et poète.</p> <ul style="list-style-type: none"> • 3 542 vues sur Facebook de l'UQTR (10 partages) • 47 participants • 3 gagnants, dont un provenant de Madagascar
<p>Rendez-vous de la Francophonie sur le Web – Défi JIF capsule vidéo 18 au 28 mars 2021</p> <p>UQTR</p>	<p>Animation et diffusion en continu sur le Web et les réseaux sociaux.</p> <ul style="list-style-type: none"> • 4 000 vues sur la pub du concours • 11 vidéos publiées • 1 gagnant
<p>Conférence de clôture « Écrire en français : une fierté ! » 28 mars 2021</p> <p>SALON DU LIVRE Trois-Rivières</p>	<p>Animation par Martin Francoeur</p> <p>Auteurs invités : Zachary Richard, Lori Saint-Marin et Kim Thúy.</p> <ul style="list-style-type: none"> • 81 visionnements

Les principales activités des partenaires

<p>Langue de Bois 18, 19, 22, 23, 24, 25 et 26 mars 2021</p> <p>Boréal</p>	<p>Capsules linguistiques sur les mots employés par les travailleurs des « camps de bûcherons »</p> <ul style="list-style-type: none"> • 18 mars – Présentation du projet Langue de bois (800 vues) 16 partages • 19 mars – Hivernage (469 vues) 9 partages • 20 mars – Ruine babine (222 vues) 5 partages • 21 mars – Pitoune (313 vues) 7 partages • 22 mars – Embâcle et débâcle (151 vues) 2 partages • 23 mars – Estacades (267 vues) 5 partages • 24 mars – Cageux (172 vues) 4 partages • 25 mars – Botte à bœuf (97 vues) 1 partages • 26 mars – Croc-à-main (161 vues) 3 partages • 27 mars – Cantouque (125 vues) 2 partages
<p>Poète en robe de chambre (Ville de Trois-Rivières) artiste invité Étienne Beaulieu 18 au 21 mars 2021</p> <p>Cours métrage Les p'tites vues 19 mars 2021</p> <p>Les belles rencontres de Patricia Powers (Bibliothèque de Trois-Rivières) 21 mars 2021</p> <p>Culture Trois-Rivières</p>	<p>Lecture de poésie avec l'auteur Christian Vézina.</p> <ul style="list-style-type: none"> • 55 participants <p>Culture Trois-Rivières présente Les p'tites vues, spécial coups de cœur Off-Courts, un festival franco-québécois qui a lieu à Trouville-sur-Mer (Calvados) début septembre.</p> <ul style="list-style-type: none"> • 13 visionnements <p>Auteure invitée Louise Lacoursière.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Vidéo YouTube 144 vues
<p>Tournée des auteurs en classe 22 au 26 mars 2021</p> <p>Salon du livre Trois-Rivières</p>	<ul style="list-style-type: none"> • 4 500 élèves de Trois-Rivières et Shawinigan • 180 rencontres organisées présentées en mode virtuelle
<p>Découverte de la culture réunionnaise 25 mars 2021</p> <p>Culture Shawinigan</p>	<p>Culture Shawinigan a décidé de mettre de l'avant l'île de la Réunion. Conférence virtuelle avec le musicien Zilien Biret et la conteuse Mafane.</p> <ul style="list-style-type: none"> • 12 familles présentes sur Zoom, pour environ 25 participants.
<p>Apéro-poésie 26 mars 2021</p> <p>Festival international de la poésie</p>	<ul style="list-style-type: none"> • 6 artistes et poètes invités : Pierre Chatillon, Isabelle Dumais, Geneviève Letarte, Pierre Nepveu, Virginia Pesemapeo Bordeleau et Zachary Richard.
<p>Le Québec en camping 27 mars 2021</p> <p>SANA</p>	<ul style="list-style-type: none"> • 1 auteure invitée : Marie-France Bornais - livre Le Québec en camping (Éditions de l'Homme)

Des événements marquants en images



Revue de presse



Communiqué
Pour diffusion immédiate



Du 18 au 28 mars



Célébrer la Francophonie malgré la pandémie



Trois-Rivières, le 11 mars 2021 - Contrairement à l'an dernier, la pandémie de Covid-19 ne viendra pas à bout de l'organisation des Journées internationales de la Francophonie en Mauricie. Le comité organisateur a présenté aujourd'hui le calendrier des activités de cette grande célébration de notre langue et notre culture qui se tiendra, en mode virtuel, du 18 au 28 mars.



Le coup d'envoi sera donné le 18 mars, à 10h, alors que quelques grands noms tels que Fred Pellerin et Zachary Richard participeront au gala d'ouverture sous le thème « *Fiers au cœur de la Francophonie* ». L'événement, qui sera présenté en virtuel, offrira des prestations culturelles riches en émotions de partout dans le monde, ainsi que des témoignages vibrants.



Fort populaire depuis quelques années, la dictée textée sera de retour. Le romancier David Goudreault sera l'auteur invité de cette activité prévue, en virtuel, le 26 mars à 9h. Pour participer aux activités offertes et consulter la programmation complète des Journées internationales de la Francophonie en Mauricie, il suffit de consulter le www.jifmauricie.com.



Sur les médias sociaux, le comité organisateur souhaite faire déferler une immense vague d'amour et de fierté envers la langue française à partir du 18 mars. Pour y arriver, de courtes capsules vidéos de 30 secondes seront diffusées par des leaders d'opinion afin de démontrer leur attachement à notre langue et notre culture. Ces derniers, mettront au défi leurs collègues et amis d'en faire autant pour que les témoignages se multiplient à travers la Francophonie.



« La mobilisation soutenue d'autant de partenaires pour une neuvième édition exprime une grande fierté de vivre et de contribuer au dynamisme d'une région au riche héritage francophone. Cette fierté se traduit également dans l'affirmation de notre caractère francophone comme valeur ajoutée au développement de la Mauricie, tant au point de vue scientifique, culturel, ou économique », souligne Sylvain Benoit, président du comité organisateur et directeur du Bureau des relations internationales de l'UQTR.



À Trois-Rivières... et dans le monde

Comme chaque année, la Journée internationale de la Francophonie est célébrée le 20 mars dans les pays francophones et dans ceux où la langue française est moins répandue.



Cette date fait référence à la naissance, le 20 mars 1970 à Niamey (Niger), de l'Agence de coopération culturelle et technique, qui allait ensuite devenir l'Organisation internationale de la Francophonie.



-30-



Informations :

Jean-François Hinse | Conseiller en communication et relations avec les médias
Service des communications et des relations avec les diplômés | UQTR
Cell. : 819 244-4119
Courriel: jean-francois.hinse@uqtr.ca



Fred Pellerin fait partie des artistes qui offriront une prestation au gala d'ouverture.

Journées internationales de la Francophonie en Mauricie du 18 au 28 mars

Célébrer la Francophonie malgré la pandémie

11 MARS 2021 | DE JEAN-FRANÇOIS HINGE | ACTUALITÉS, CAMPUS, COMMUNIQUÉS, INTERNATIONAL, MÉDIAS



Contrairement à l'an dernier, la pandémie de Covid-19 ne viendra pas à bout de l'organisation des Journées internationales de la Francophonie en Mauricie. Le comité organisateur a présenté aujourd'hui le calendrier des activités de cette grande célébration de notre langue et notre culture qui se tiendra, en mode virtuel, du 18 au 28 mars.

Le coup d'envoi sera donné le 18 mars, à 10 h, alors que quelques grands noms tels que Fred Pellerin et Zachary Richard participeront au gala d'ouverture sous le thème « *Fiers au cœur de la Francophonie* ». Événement, qui sera présenté en virtuel, offrira des prestations culturelles riches en émotions de partout dans le monde, ainsi que des témoignages vibrants.



Fort populaire depuis quelques années, la dictée textée sera de retour. Le romancier David Goudeault sera l'auteur invité de cette activité prévue le 26 mars à 9 h. Pour participer aux activités offertes et consulter la programmation complète des Journées internationales de la Francophonie en Mauricie, il suffit de visiter le www.jifmauricie.com.

Sur les médias sociaux, le comité organisateur souhaite faire déferler une immense vague d'amour et de fierté envers la langue française à partir du 18 mars. Pour y arriver, de courtes capsules vidéos de 30 secondes seront diffusées par des leaders d'opinion afin de démontrer leur attachement à notre langue et notre culture. Ces derniers mettront au défi leurs collègues et amis d'en faire autant pour que les témoignages se multiplient à travers la Francophonie.

« La mobilisation soutenue d'autant de partenaires pour une neuvième édition exprime une grande fierté de vivre et de contribuer au dynamisme d'une région au riche héritage francophone. Cette fierté se traduit également dans l'affirmation de notre caractère francophone comme valeur ajoutée au développement de la Mauricie, tant au point de vue scientifique, culturel, ou économique », souligne Sylvain Benoit, président du comité organisateur et directeur du Bureau des relations internationales de l'UQTR.

À Trois-Rivières... et dans le monde

Comme chaque année, la Journée internationale de la Francophonie est célébrée le 20 mars dans les pays francophones et dans ceux où la langue française est moins répandue.

Cette date fait référence à la naissance, le 20 mars 1970 à Niamey (Niger), de l'Agence de coopération culturelle et technique, qui allait ensuite devenir l'Organisation internationale de la Francophonie.

LES Journées INTERNATIONALES DE LA FRANCOPHONIE EN MAURICIE

19 mars 2021 3h00 / Mis à jour à 4h00

Place aux Journées internationales de la Francophonie en Mauricie



AUDREY TREMBLAY
Le Nouvelliste



Article réservé aux abonnés

Trois-Rivières — Le coup d'envoi des Journées internationales de la Francophonie (JIF) en Mauricie a été donné, jeudi, avec le gala d'ouverture virtuel sous le thème «Fiers au cœur de la francophonie». L'événement a réuni des dizaines de personnes d'un peu partout dans le monde, dont les artistes Fred Pellerin, David Goudreault et Zachary Richard à titre d'invités d'honneur.

«Au-delà de la langue partagée par 300 millions de francophones, la francophonie c'est un partage de valeur humaniste, de paix, de solidarité, d'inclusion, d'équité et de promotion de la diversité dans tous les sens du terme», a souligné Sylvain Benoît, président du comité JIF en Mauricie.

Poésie, chants et témoignages de francophones d'un peu partout dans le monde étaient au programme de ce gala virtuel. Le conteur, écrivain et chanteur de Saint-Élie-de-Caxton, Fred Pellerin, a profité de l'occasion pour partager son amour de la langue française.

«C'est une belle occasion de se rappeler la fierté et le plaisir qu'il peut y avoir à la parler et à partager cette langue-là», a affirmé Fred Pellerin.

«Cette langue-là s'est moulé sur notre réalité, nos façons de faire, nos manières de voir le paysage qu'on regarde, c'est encore la meilleure langue pour dire ce que l'on est», a-t-il ajouté.

L'auteur, slameur et poète, David Goudreault, figurait également au tableau des invités d'honneur avec le chanteur Zachary Richard.

«Moi je l'aime mon français d'ici, mon français d'icitte, qu'il soit pur ou joual qu'il flirte avec le chiac ou qu'il soit soutenu dans nos grandes œuvres. On a un beau français. On a des choses à se dire, des choses à s'écrire, des choses à partager en performance scénique, cinéma, littérature... Alors, mangez-en du français», a lancé David Goudreault.

D'ailleurs, la trentaine de témoignages vidéo présentés sont disponibles sur le [site web](#) des Journées internationales de la Francophonie(JIF) en Mauricie.

«Ce sont plus de 35 vidéos provenant de 10 pays que nous avons reçus pour souligner les célébrations de la francophonie. La Mauricie rayonne à travers le monde», a dévoilé Sylvain Benoît.

En 2019, plus d'une trentaine d'activités avaient eu lieu dans huit municipalités de la région.

«L'année dernière, nous avons été freinés in extremis dans un élan créatif avec une programmation remarquable que nous avons dû annuler. Qu'à cela ne tienne, cette année comme vous tous, nous avons dû nous réinventer pour tout faire à distance et nous avons choisi de relever le défi», a indiqué Sylvain Benoît.

Au total 18 événements à distance sont prévus jusqu'au 28 mars.

Par Rédaction Hebdo Journal

↗ M'écrire



Du 18 au 28 mars, la Francophonie sera à l'honneur à l'occasion des Journées internationales de la Francophonie en Mauricie.

Le coup d'envoi sera donné le 18 mars à 10h, tandis que de grands noms comme Fred Pellerin et Zachary Richard participeront au gala d'ouverture sous le thème *Fiers au cœur de la Francophonie*. L'événement sera présenté dans une formule virtuelle et proposera des prestations culturelles de partout dans le monde et des témoignages.

Le romancier David Goudreault sera l'auteur invité de la dictée textée le 26 mars à 9h, toujours en mode virtuel. Présentation de courts-métrages, apéro-poésie, rencontre d'auteur, tournée d'auteurs en classe et conférences sont aussi au programme.

«La mobilisation soutenue d'autant de partenaires pour une neuvième édition exprime une grande fierté de vivre et de contribuer au dynamisme d'une région au riche héritage francophone. Cette fierté se traduit également dans l'affirmation de notre caractère francophone comme valeur ajoutée au développement de la Mauricie, tant au point de vue scientifique, culturel ou économique», souligne Sylvain Benoit, président du comité organisateur et directeur du Bureau des relations internationales de l'Université du Québec à Trois-Rivières.

La programmation complète est disponible au www.jifmauricie.com.

LES Journées INTERNATIONALES DE LA FRANCOPHONIE EN MAURICIE

18 mars 2021 2h00 / Mix à jour à 4h00

Place aux Journées internationales de la Francophonie en Mauricie

Partager



AUDREY TREMBLAY
Le Nouvelliste



Article réservé aux abonnés

Trois-Rivières — Le coup d'envoi des Journées internationales de la Francophonie (JIF) en Mauricie a été donné, jeudi, avec le gala d'ouverture virtuel sous le thème «Fiers au cœur de la francophonie». L'événement a réuni des dizaines de personnes d'un peu partout dans le monde, dont les artistes Fred Pellerin, David Goudreault et Zachary Richard à titre d'invités d'honneur.

«Au-delà de la langue partagée par 300 millions de francophones, la francophonie c'est un partage de valeur humaniste, de paix, de solidarité, d'inclusion, d'équité et de promotion de la diversité dans tous les sens du terme», a souligné Sylvain Benoît, président du comité JIF en Mauricie.

Poésie, chants et témoignages de francophones d'un peu partout dans le monde étaient au programme de ce gala virtuel. Le conteur, écrivain et chanteur de Saint-Élie-de-Caxton, Fred Pellerin, a profité de l'occasion pour partager son amour de la langue française.

«C'est une belle occasion de se rappeler la fierté et le plaisir qu'il peut y avoir à la parler et à partager cette langue-là», a affirmé Fred Pellerin.

«Cette langue-là s'est moulé sur notre réalité, nos façons de faire, nos manières de voir le paysage qu'on regarde, c'est encore la meilleure langue pour dire ce que l'on est», a-t-il ajouté.

L'auteur, slameur et poète, David Goudreault, figurait également au tableau des invités d'honneur avec le chanteur Zachary Richard.

«Moi je l'aime mon français d'ici, mon français d'icitte, qu'il soit pur ou joual qu'il flirte avec le chiac ou qu'il soit soutenu dans nos grandes œuvres. On a un beau français. On a des choses à se dire, des choses à s'écrire, des choses à partager en performance scénique, cinéma, littérature... Alors, mangez-en du français», a lancé David Goudreault.

D'ailleurs, la trentaine de témoignages vidéo présentés sont disponibles sur le [site web](#) des Journées internationales de la Francophonie(JIF) en Mauricie.

«Ce sont plus de 35 vidéos provenant de 10 pays que nous avons reçus pour souligner les célébrations de la francophonie. La Mauricie rayonne à travers le monde», a dévoilé Sylvain Benoît.

En 2019, plus d'une trentaine d'activités avaient eu lieu dans huit municipalités de la région.

«L'année dernière, nous avons été freinés in extremis dans un élan créatif avec une programmation remarquable que nous avons dû annuler. Qu'à cela ne tienne, cette année comme vous tous, nous avons dû nous réinventer pour tout faire à distance et nous avons choisi de relever le défi», a indiqué Sylvain Benoît.

Au total 18 événements à distance sont prévus jusqu'au 28 mars.

Membres du Comité organisateur

Sylvain Benoit

Directeur
Université du Québec à Trois-Rivières
Bureau des relations internationales
Président du Comité organisateur

Yvon Laplante

Directeur
Université du Québec à Trois-Rivières
Service des communications et du recrutement

Hannatou Hassane Ousmane

Conseillère en développement international
Université du Québec à Trois-Rivières
Bureau des relations internationales
Coordonnatrice du Comité organisateur

Patrick Razakamananifidiny

Professionnel en situation de gestion
Université du Québec à Trois-Rivières
Bureau des relations internationales

Guy Rousseau

Directeur général
Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie

Sylvain Paquin

Agent d'information et d'animation
Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie

Julie Brosseau

Directrice générale
Salon du livre de Trois-Rivières

Claudia Marin

Chargée de projet en développement culturel
Culture Trois-Rivières

Marie-Pauline Michon

Responsable du développement culturel et
médiation culturelle
Culture Trois-Rivières

Stéphanie Gamache

Coordonnatrice à la médiation culturelle
Culture Shawinigan

Cindy Rousseau

Coordonnatrice à la mobilisation
Culture Mauricie

Gaston Bellemare

Président
Festival international de la poésie

Martine Perrin

Agente de liaison et de développement
Réseau BIBLIO du Centre-du-Québec, de
Lanaudière et de la Mauricie

Ivan Suaza

Directeur général
Service d'accueil des nouveaux arrivants Trois-
Rivières

Jean Pélissier

Coprésident
Association québécoise des écoles festives de
Théâtre

Lysanne Labrecque

Coprésidente
Association québécoise des écoles festives de
Théâtre

Louise Charbonneau

Députée de Trois-Rivières

André Beauchesne

Attaché de presse de la députée Louise
Charbonneau, députée de Trois-Rivières

Merci au comité organisateur



Merci à nos partenaires



Nadine Girault

Députée de Bertrand
Ministre des Relations internationales et de la Francophonie
Ministre de l'Immigration, de la Francisation et de
l'Intégration



Danielle MCCANN

Députée de Sanguinet
Coalition avenir Québec
Ministre de l'Enseignement supérieur



Sonia LeBel

Députée de Champlain
Présidente du Conseil du trésor
Ministre responsable des Relations canadiennes et de la
Francophonie canadienne



Simon Jolin-Barrette

Député de Borduas
Ministre de la Justice
Ministre responsable de la Langue française



Jean Boulet

Député de Trois-Rivières
Ministre du Travail, de l'Emploi et de la Solidarité sociale
Ministre responsable de la région de la Mauricie



L'honorable François-Philippe Champagne
Ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie
Député Saint-Maurice – Champlain



Louise Charbonneau
Députée de Trois-Rivières



Yves Perron
Député de Berthier - Maskinongé



Simon Allaire
Député de Maskinongé